

conflicto rifeño, al empezar a denominarse popularmente a un nuevo barrio en construcción, Las Cábilas. «La Balsa», charca situada en la orilla del pueblo había sido cubierta, y en su lugar estaba surgiendo el parque. Se carecía de red de aguas potables y alcantarillado. Las escuelas, insuficientes, estaban ubicadas en un viejo caserón, insalubre, antiguo convento de monjas trinitarias, desamortizado. Como compensación existía un colegio privado, el «Colegio Politécnico Rodense», dirigido por el exímio y combativo Juan Ramón Ramírez. En política, las dos familias, García y Escobar dominaban la vida local; aparte estaba la fracción maurista, representada por el fundador de *La Patria Chica*. Por su parte el PSOE, carecía de organización en La Roda, aunque había un concejal por la «Sociedad Obrera» (19).

La línea que mantendría el periódico se puede ver en su primer número, en el editorial titulado «Al lector»: se expone como fin fundamental de la publicación la de «laborar para este pueblo y su partido», creando iniciativas e ilusiones, al tiempo que luchaba contra la apatía, indiferencia e incuria, a las que el editorialista consideraba como «causas primordiales del atraso y del estancamiento de los pueblos». En este mismo número tenemos otro editorial: «Razón de nuestro título», en el cual se consideraba que «patria chica» no era sólo la localidad de La Roda, sino que este término debía ampliarse a los pueblos aledaños con los que los vínculos económicos, sociales y culturales eran más fuertes.

Pese a que en su cabecera se autoproclamba «Semanario Regional Independiente», es preciso realizar unas aclaraciones:

1.º La región se entiende por lo que hoy conocemos como comarca; no hay que considerar el término con mayor amplitud, según lo afirmado anteriormente en relación con la acepción «patria chica».

2.º La denominación de «independiente» tampoco es exacta, sobre todo en la primera época del periódico, en que es clara y no se disimula su línea maurista.

Conviene hacer otra aclaración. Pese a su rotunda afirmación, «nunca, por ningún motivo, ni bajo ningún pretexto, trataremos de política local» (20), encontraremos con profusión en las páginas del semanario, numerosas opiniones, ya favorables, ya opuestas del acontecer político de la localidad.

Dentro del tema dominante en la publicación: la política, podemos distinguir tres apartados:

(19) Sociedad Obrera de Socorros Mutuos «La Caridad», fundada en 1902 por Antonio CASTILLO.

(20) «Al lector» editorial, *La Patria Chica* N.º 1. La Roda, 4 de febrero de 1917.